

México, 10. Junio 1924.

Querido amigo:

Me refiero á la tuya de 2 mayo pasado. Extraño no haber recibido un telegrama de ti comunicandonos suerte loteria. ¿Es que este número no se ha dignado, por esta vez, colocarse en la boca del lobo? Bueno, pues ahí van las 25 pesetas que costó y que la diosa haga con nosotros lo que le plazca. Si, en mayo fué, en mayo cuando me llevaste por primera vez á Blanes. No se me olvida no, tot esclataba, y ardia en deseos de reventar. En efecto, el gran concierto empezaba. Era una promesa para mí que yo absorbi con la desbordante alegría que de manera incomparable nos dice Beethoven en su Sinfonía Pastoral. Recuerda el tema con el que da principio, y luego mis cuadrets en los que de manera mejor te he dicho todo cuanto te debo por todo lo que me has hecho gozar. Y es, tambien, que no obstante lo muy en moda que está admirar el Otoño yo siento mas la Primavera. Como que por esas fechas ya batallaba ~~me~~ por venir al mundo, no logramelo hasta el primer día de Verano (21 de este mes) en que reventé el capullo, bien lo sabe tu criada, aquella que no se olvidaba en este fausto día de mandarme el Kuchen de feliz memoria. Aquí te mando esta reproducción bastante clara de un rincón privilegiado de esta tierra, y luego que se burle Nopia de lo imponente del paisaje americano, como lo hacia cuando yo contaba, en tu casa, lo visto en los Andés, que se reía, se reía como un payaso de Broadway. En estos momentos se estan efectuando muchisimas excursiones á los volcanes, especialmente al Popocatepel por hallarse en erupción, pero yo, si pudiera, preferiria ir al Nevado de Toluca un otro volcan á ~~4.000~~ 4.000 mt. quizá menos imponente que el primero pero si mas interesante ya que ofrece el caso único de ser su crater un lago, cosa que nada tiene de particular según se esplica: el calor interior derrite la nieve que se deposita en su enorme boca ect. de una belleza incomparable. ¿Te gustaria, verdad, ver un volcan tan de cerca? Lástima que no todo en ellos sea belleza, pues tienen unas bromas que ya, ya. Son cuatro los temblores que llevamos sentidos desde que estamos aquí, habiendo sido el mas fuerte el habido el mes pasado; mas de un cuarto de hora tardaron las lamparas en restablecer su equilibrio. No cabe duda, México es lo mas contundente del continente latino, si conocieras tu todo ese deribado Egipto que se llama arte Azteca convendrias con migo en que es una nueva forma del mañana. Cuando los artistas se hayan compenetrado de ella estudiandola aquí, la adoptaran para producir en Europa una novisima impresión de forma y fondo que por largo tiempo les influenciará. Lo mismo acontece en el Perú con lo creado por los Incas, pero esto es mas fuerte, triunfará antes. Quisiera cuando vuelva á España traer muchas cosas de aquí con las cuales preocupar á las gentes que divagan en Arte, pero me parece que no podré por distintas razones: lo mas interesante son las piedras, que pesan demasiado para cargar con ellas, estas se prestan á profundisimos estudios, zarapes de un sentir decorativo que Nestor envidiara, miniaturas primorosamente talladas en opalos, cañas labradas, careyes cincelados, sombrillas con enigmaticos dibujos, indecifrables hasta hoy, apesar de largos y pacientes estudios realizados por muchos paisanos tuyos que son los que mayor luz han arrojado sobre esta olvidada y poderosisima estetica creada por aquella admirable raza. Pero como digo, no podré, el eterno problema: Dinero. Por dichoso habre de darme si puedo alcanzar un sombrero tejano (cuestan de dos á tres mil pesetas y mas) no digo ya un buen traje de charro ó una montura completa de caballo. Lo que si traeré para tu rincón es una hamaca delas que hacen en Campeche que no tienen rival en el mundo, conque prepara dos arboles, para que te puedas tumbar en ella, es algo mucho mas higienico y cómodo que la cama, tambien creo que es una nueva forma de arte-útil del mañana, tu verás! Apropósito del rincón Nuevo México: Desde hace quince dias estoy recibiendo plantitas para ti de todos los confines, espero recibir algunas mas en estos dias para enviarte-

las ya, las mas antipaticas de todas son esos cactus, por lo que pinchan, los agaves (pitas) dicen que se aclimatan muy bien en las costas del Mediterraneo. Es todo lo que he podido conseguir con grandes dificultades. Supongo habras recibido ya la visita del buen hombre que te envié, ^{si te he} molestado con ello si no fuera que todo coincidió con lo que tu me decias hace algunos meses referente á una posible visita tuya á México: pensé, por lo que fuere, y á mayor abundamiento de datos que tu pudieras necesitar nada mejor que este señor para proporcionartelos. Dime si ya han visto al Dr. Puig. Este recorte que te adjunto referente á pájaros es para Maspons, dile que lo pase á quien corresponda en la Protectora para que se dirijan á Mr. Hughes en calidad de pais interesado en el asunto, se trata de una convencion muy importante. Si, la gimnasia de Ling es practicada por nosotros todas las mañanas, pero apesar de ella sentimos aquí una continua pesadez producida por la altura, de mandra primavera que ya, ya. Saluda á Bayarri y dile que retiro lo de borracho en atención á que cabe se haya perdido alguna de suya ó mia. Pero á los otros ya les puedes decir que si me escriben no cuenten con mi contestación. Tambien te mando sellos. Y tambien el Bobby, aún que no lo parezca, quiere comprenderte, en otra ya me ocuparé de el para contarte un sin fin de cosas que hace que tiene la mar de gracia. lo que no tiene tanta gracia son las rabiets que se toma cuando las personas que vienen á vernos se van, creo firmemente que esos disgustos le seran la muerte pues hay que ver como chilla y se desespera. El es ^{un} amigo de todos, que todos sean sus amigos es cuanto hay que desearle por su felicidad. The times se me ha ido charlando con tigo, que es lo mas preciado en América, ya ves si te quiere tu buen amigo

Mario

No te olvides de saludar á la gente de Blanes.
Todo lo de esta vez te lo mando en dos cartas.
Teresita dice que te quiere incluir tambien dos
fotografias de ella. Adios!